

jueves 5 y viernes 6 de julio de 2018

Acta

En la Ciudad de San Miguel de Tucumán, Provincia de Tucumán, se reúne el Plenario del Consejo Federal del Trabajo, con la presencia de las siguientes autoridades: el Sr. Ministro de Trabajo, Empleo y Seguridad Social de la Nación, Licenciado Jorge Triaca; el Sr. Secretario de Trabajo de la Nación, Dr. Horacio Bernardino Pitrau; el Secretario de Coordinación Administrativa Nacional, Dr. Esteban Eseverri; el Sr. Secretario de Atención Ciudadana y Servicios Federales, Dr. Álvaro Lucas Fernández; el Sr. Director Nacional del Servicio de Conciliación Obligatoria y Personal de Casas Particulares, Dr. Omar Yasin; el Sr. Subsecretario de Trabajo de la Provincia de Neuquén y Presidente del Comité Ejecutivo del Consejo Federal del Trabajo, Dr. José Ernesto Seguel; el Sr. Secretario de Trabajo de la provincia de Tucumán, Sr. Roberto Palina; y la Sra. Coordinadora del Consejo Federal del Trabajo, Lic. Cintia Kosaka.

Por la provincia de **BUENOS AIRES**, el Secretario de Trabajo, Dr. Horacio Barreiro, y el Dr. Mariano Muñoz; por la provincia de **CATAMARCA**, el Subsecretario de Trabajo, Sr. Raul Aguirre, y el Director de Inspección Laboral, Sr. Ismael Salazar; por la provincia de **CHACO**, la Secretaria de Trabajo, Sra. Natalia Mustillo, y el Secretario de Empleo, Sr. Jorge Fernandez; por la **CIUDAD AUTÓNOMA DE BUENOS AIRES**, el Subsecretario de Trabajo, Lic. Ezequiel Jarvis, y el Director de Empleo, Lic. Sergio Scappini; por la provincia de **CORDOBA**, el Director provincial de Trabajo Agrario y Asuntos Rurales, Sr. Lucas Sebastián Giordi, el Asesor de Gabinete, Dr. Mario Flores Fernandez, y el Delegado Provincial, Sr. Ezequiel Abate Daga; por la provincia de **CORRIENTES**, el Subsecretario de Trabajo, Dr. Jorge Rivolta, y el Director de Trabajo, Dr. Octavio Panozzo; por la provincia de **ENTRE RIOS**, el Secretario de Trabajo, Sr. Oscar Balla, y el Director de Trabajo, Sr. Silvio Pucheta; por la provincia de **FORMOSA**, el Subsecretario de Trabajo, Dr. Julio Gustavo Valdez, y Mario Molinas; por la provincia de **JUJUY**, el Ministro de Trabajo y Empleo, Jorge









jueves 5 y viernes 6 de julio de 2018

Isaac Cabana Fusz, y el Secretario de Empleo, Sr. Víctor Farfán; por la provincia de LA PAMPA, el Subsecretario de Trabajo, Dr. Marcelo Pedehontaa, y el Sr. Félix Besano; por la provincia de LA RIOJA, la Secretaria de Trabajo, Sra. Myriam Espinosa; por la provincia de MENDOZA, el Subsecretario de Trabajo y Empleo, Dr. Carlos Segura; por la provincia de MISIONES, el Subsecretario de Trabajo, Dr. Jorge Guido Valenzuela, y el Director de Asuntos Jurídicos, Dr. Alfredo Contavalle; por la provincia de RIO NEGRO, el Secretario de Trabajo, Dr. Lucas Pica, y el Subsecretario de Empleo y Capacitación, Sr. Mariano Zacharonok; por la provincia de SALTA, la Ministra de Producción, Trabajo y Desarrollo Sustentable, Sra. Paula Maria Bibini, y el Secretario de Trabajo y Empleo, Dr. Alfredo Batule; por la provincia de SAN JUAN, la Secretaria de Gobierno, Justicia, y Derechos Humanos, Dra. Fabiola Aubone, y el Subsecretario de Trabajo, Dr. Roberto Correa Esbry; por la provincia de SAN LUIS, el Jefe de Subprograma de Relaciones Laborales, Sr. Andrés Gomez, y el Jefe de Registro de Empleo Puntano, Sr. Edgard Devia Quiroga; por la provincia de SANTA FE, el Ministro de Trabajo, Dr. Julio Cesar Genesini, y el Secretario de Trabajo, Dr. Rubén Luchini; por la provincia de SANTIAGO DEL ESTERO, la Secretaria de Trabajo, Sra. Aida Ruiz, y el Director de Relaciones Laborales, Sr. Roger Suarez; por la provincia de TIERRA DEL FUEGO, el Ministro de Trabajo y Empleo, Dr. Claudio Carrera, y la Secretaria de Trabajo y Seguridad Social, Dra. Alicia Mallea.

No se cuenta con la asistencia de representantes de las provincias de CHUBUT y SANTA CRUZ.

Se da comienzo a la primera jornada de la Reunión Plenaria Nº 105 del Consejo Federal del Trabajo, la apertura está a cargo del Sr. Secretario de Trabajo de la provincia de Tucumán, Sr. Roberto Palina. En primer lugar, pronuncia palabras de







jueves 5 y viernes 6 de julio de 2018

agradecimiento hacia todas las autoridades presentes, y da la bienvenida a todos los participantes al Consejo Federal del Trabajo.

Seguidamente, se otorga la palabra al Sr. Secretario de Trabajo de la Nación, Dr. Horacio Pitrau, quien agradece a todos los presentes, especialmente a la provincia anfitriona, y al gobernador. Da por iniciado la Reunión Plenaria Nº 105 del Consejo Federal del Trabajo.

A continuación, se le otorga la palabra al Sr. Ministro de Trabajo, Empleo y Seguridad Social, Lic. Jorge Triaca, quien agradece a todos los presentes y da la bienvenida. Destaca que la Argentina por primera vez va a ser anfitriona de la reunión del G20. Manifiesta que la reunión del G20 trae desafíos para el Ministerio, ya que por primera vez se va trabajar en conjunto con el Ministerio de Educación, en pos de que los trabajadores desarrollen las mejores herramientas en el sistema laboral como en el educativo. Destaca la importancia que tiene la mirada federal en la reunión del G 20. Se expresa sobre distintos temas de importancia en la actualidad, para trabajar y debatir en el Consejo Federal del Trabajo. Solicita que se redoblen los esfuerzos para dar contención a aquellos que tienen más dificultades, para lograr una Argentina más firme y con más oportunidades.

Acto seguido, toma la palabra el Secretario de Coordinación Administrativa, Dr. Esteban Eseverri. Cuenta que se estuvo trabajando en el G20, la única mesa global en donde argentina está representada en pie de igualdad con el resto de las naciones, en donde todas las decisiones se toman por consenso. El rol de la presidencia en el G20 es determinar la agenda que se va a trabajar. La prioridad para esta presidencia es el futuro del trabajo. Con la digitalización de la economía, la automatización de la producción y la inteligencia artificial, surge un modo diferente de pensar el trabajo y un cambio mental de los consumidores. Se observan estadísticas que los empleos no están







jueves 5 y viernes 6 de julio de 2018

disminuyendo, sí se está dando un cambio a nivel global en la calidad de los empleos. Asimismo, se planea en la reunión del G20, los acuerdos bilaterales de portabilidad de los aportes a la seguridad social.

Se da por finalizado el acto de apertura y se da comienzo al trabajo en comisiones.

Se da comienzo a **la segunda jornada de la Reunión Plenaria Nº 105 del Consejo Federal del Trabajo**, la apertura está a cargo del Sr. Secretario de Trabajo de Nación, Dr. Horacio Pitrau, quien da la bienvenida y saluda a todos los presentes, agradece la amabilidad, especialmente al Gobernador y a la organización del evento.

Acto seguido, se le otorga la palabra al Sr. Ministro de Gobierno y Justicia de la Provincia de Tucumán, Dr. Regino Amado, quien brinda unas palabras de agradecimiento para todas las autoridades, saluda a los presentes y plantea la situación actual de su provincia, especialmente respecto a los temas de trabajo infantil y trabajo en negro. Destaca que la provincia ha logrado, con la "Participación Público Privado", exportar limón a Estados Unidos, además de arándanos y paltas. A continuación, se emite un video institucional de la provincia de Tucumán.

Inicia el primer bloque de la jornada, el Sr. Director Nacional del Servicio de Conciliación Obligatoria y Personal de Casas Particulares, Dr. Omar Yasín, quien en primer lugar agradece al Sr. Ministro de Trabajo, Empleo y Seguridad Social, al Secretario de Trabajo, y a todos los encargados de llevar a cabo el Consejo Federal del Trabajo. A continuación, realiza una exposición sobre las actuaciones en la Reunión de la Conferencia Internacional del Trabajo Nº107, realizada del 28 de mayo al 8 de junio de 2018, en base al informe oficial de la Dirección de Asuntos Internacionales del Ministerio de Trabajo, Empleo y Seguridad Social de la Nación.







jueves 5 y viernes 6 de julio de 2018

Posteriormente, se le otorga la palabra al Dr. Ernesto Seguel, representante de la provincia de Neuquén, quien expresa agradecimientos por la cálida recepción de los anfitriones. Se expide sobre su experiencia en la OIT, comenta que participó en la Comisión de Normas, en donde se abordó la denuncia a Brasil por el incumplimiento con el Convenio 98 (libertad sindical) a raíz de la reforma laboral Brasileña.

A continuación, se da la palabra al Dr. Lucas Pica, representante de la provincia de Río Negro, quien agradece a todos los presentes. Comenta su experiencia en la OIT y se manifiesta en relación a la reforma laboral que ocurrió en Brasil.

Seguidamente, se otorga la palabra al Sr. Subsecretario de Trabajo de la Provincia de Tucumán, Sr. Néstor Rafael Dilullo, quien realiza una presentación de su provincia. En primer lugar, agradece a todos los presentes, comienza su relato explicando qué es la "bioenergía", y cómo con ella la Argentina puede encarar la tercera revolución industrial. Con las energías renovables, se generarán nuevos puestos de trabajos y se reducirán los costos de producción. Relata que en once Ingenios de la provincia de Tucumán se realiza biocombustible, que el biodiesel que se fabrica en el centro del país, y que en la provincia de Tucumán se empezó a desarrollar en la generación de bioenergía.

A continuación, se le otorga la palabra al Dr. Ernesto Seguel, quien procede a leer las conclusiones de las tres comisiones que trabajaron el día jueves 5 de julio: Comisión de Salud y Seguridad en el Trabajo, Comisión de Policía del Trabajo, y Comisión de Empleo y Formación Profesional. Se ponen a consideración las actas, y quedan aprobadas por unanimidad.

Posteriormente, se le da la palabra al Secretario General de la Unión Argentina de Trabajadores Rurales y Estibadores (UATRE), Sr. Ramón Ayala, quien agradece a







jueves 5 y viernes 6 de julio de 2018

los presentes y hace una exposición sobre trabajo registrado. Comenta el proyecto de convenio que se propone firmar con las provincias, en el marco de registración. Expone como colaborar desde RENATRE para el blanqueo de trabajadores rurales, ofrece el cuerpo de inspectores del RENATRE, sin costo para las provincias, en pos de lograr blanqueo de trabajadores.

Seguidamente, se le da la palabra al Dr. Lucas Aparicio, Secretario de Atención Ciudadana y Servicios Federales, quien realiza agradecimientos, y expone sobre la articulación federal. Explica que la Secretaría tiene como función articular herramientas, no genera contenido en sí misma, sino que brinda servicios a las otras Secretarías.

A continuación, se le otorga la palabra al Dr. Juan María Furnari, Director de Promoción del Empleo, quien realiza agradecimientos, y expone sobre las cuestiones de políticas de empleo que se discutieron en el la comisión del plenario. Manifiesta la importancia de reafirmar el compromiso del Ministerio, en la participación de los jóvenes y los discapacitados en cuanto a políticas de empleo. Informa que se está trabajando en el instituto de formación continua, y el programa de "Entrenamiento para el Trabajo".

Acto seguido, se realiza la presentación de los Directores de las Regiones: Por la región del Cuyo: el Dr. Leonardo Fabricio Fachinetti; por la región del NOA: el Dr. Luis Federico Canedi; por la región del NEA: el Sr. Facundo Echevarria Gobee y por la región de la Patagonia (región Austral): Lic. Luis Alejandro Bertone.

Se da inicio al segundo bloque del orden del día, en donde las provincias exponen sobre su situación actual.

En primer lugar, se le otorga la palabra al Dr. Marcelo Pedehontaa, representante de la provincia de La Pampa, quien agradece a las autoridades y expresa su solidaridad







jueves 5 y viernes 6 de julio de 2018

por los despidos ocurridos en TELAM. Expone su experiencia con la articulación entre Nación y Provincia. Relata el conflicto ocurrido con la empresa "Calzar" que decidió despedir a 80 personas. Manifiesta que continúan apostando a buscar soluciones en conjunto entre Nación y Provincia, para los trabajadores.

Toma la palabra, el Sr. Julio César Genesini, representante de la provincia de Santa Fe, expresa que en la provincia se está trabajando mucho en materia de resolución de conflictos, se realizaron 120 procedimientos preventivos de crisis con acuerdo, aproximadamente de 15.000 trabajadores. Se destaca el agravamiento de la situación, muchas empresas plantean problemas de financiamiento en un escenario recesivo. Plantea la necesidad de sumar esfuerzos para contener los puestos de trabajo y brindar contención, manifiesta que en las administraciones locales se ve agotada la capacidad de respuesta, se requiere institucionalizar todas las comunicaciones de gobierno para poder trabajar en conjunto.

Responde el Dr. Aparicio, propone generar el hábito de reuniones metódicas de las autoridades provinciales con los Directores Regionales para favorecer la interacción y la accesibilidad, y reaccionar a tiempo frente a los problemas de mayor conflictividad.

A continuación, toma la palabra el Dr. Ernesto Seguel, representante de la provincia de **Neuquén**, quien hace hincapié en el reclamo por el respeto a la autonomía provincial, y el trabajo coordinado. Solicita que cada vez que la Nación realice un operativo se informe a las provincias. Asimismo, da la bienvenida a los Directores Regionales, y les solicita que tengan innato que cuando haya alguna acción de empleo o de trabajo, tengan el contacto previo con las autoridades provinciales. Relata un caso en donde la intervención en conjunto logró contener el conflicto, y dar marcha atrás con despidos en una empresa petrolera.







jueves 5 y viernes 6 de julio de 2018

Posteriormente, se le otorga la palabra a la Sra. Aída Ruiz, representante de la provincia de **Santiago del Estero**, quien inicia con agradecimiento a todos. Reitera el reclamo de la provincia en relación al pedido de información de estadísticas. Manifiesta que hay provincias que tienen el acceso a la base de datos que ellos solicitan, reclaman igualdad en el trato.

Responde el Sr. Santiago Cosimano, Director de Gestión Territorial, quien manifiesta que entiende la preocupación, ya que es muy importante el acceso a esa información que permite llevar a cabo políticas públicas, y también manifiesta que ya se estuvo conversando de manera privada con la Sra. Ruiz y están trabajando sobre el tema.

Acto seguido, se le otorga la palabra al Sr. Alfredo Batule, representante de la provincia de Salta, quien pronuncia palabras de agradecimiento hacia la provincia anfitriona. Manifiesta que se reunió varias veces con el delegado de la región y están llevando adelante tareas mancomunadas entre el delegado regional, ANSES y GECAL para hacer frente al cierre del ingenio azucarero San Isidro. Están complementando y articulando acciones para trabajar en conjunto. Es necesario que se prevea para el futuro, todo lo relacionado con empleo, cambios tecnológicos y mano de obra. También manifiesta que hay muchos trabajadores que han perdido su fuente de trabajo, se observan muchos comercios cerrados. Vuelve a solicitar sensibilidad para los trabajadores del tabaco que quedaron fuera del programa "Intercosecha", ya que se modificaron los requisitos, y muchos trabajadores quedaron al margen del programa.

Posteriormente, se le otorga la palabra al Sr. Raul Aguirre, representante de la provincia de **Catamarca**. En primer lugar, agradece a la provincia anfitriona y a todos los organizadores. Se suma al pedido de La Pampa y Neuquén: "tenemos que aunar esfuerzos para poder seguir adelante". Manifiesta que en el último tiempo tuvieron muchos despidos en la empresa del grupo "Alpargatas". Se armó una mesa de trabajo

Consejo Federal del Trabajo





jueves 5 y viernes 6 de julio de 2018

con el delegado para asesorar a los trabajadores despedidos. Solicitan que la Nación informe cuándo van a ir. Se suma a lo planteado por Salta, reclama una visión integral para contener a los trabajadores.

El representante de la provincia de **San Juan**, Sr. Roberto Correa Esbry, en primer lugar, agradece a la provincia de Tucumán, y a todo el equipo del Consejo Federal del Trabajo. Informa que están muy contentos de tener la Delegación Regional en San Juan, que ya han realizado actividades con el delegado y la articulación viene muy bien, pero en el tema de soluciones vienen con deficiencia.

Se le solicita al Secretario de Empleo de la Nación, volver a contar con herramientas como son los programas de "Entrenamiento para el Trabajo" e "Inserción laboral", ya que son muy importantes para dar una solución inmediata.

Asimismo, manifiesta que tienen dos empresas con problemas: "Electrometalúrgica Andina S.A.I.C.", que tiene 400 empleados. La empresa está pasando una crisis contando con el 60% de suspensiones. Comenzó un Procedimiento Preventivo de Crisis en Nación, y se inició sin consultar a la provincia, sabiendo que los "PPC" son competencia provincial. La otra empresa, es una fábrica de calzado que hace dos días despidió a 40 trabajadores, debido a la apertura de las importaciones. Solicita en el marco de la colaboración, herramientas para resolver los conflictos de empresas que se ven obligadas a despedir trabajadores o a iniciar PPC. También consulta por los REPRO. Por último, manifiesta que la provincia de San Juan, no está atravesando una crisis gracias a la obra pública y la construcción, pero hay industrias que sí lo están sintiendo.

El Sr. Jorge Isaac Cabana Fusz, representante de la provincia de **Jujuy**, agradece a la provincia de Tucumán, y hace la invitación al próximo Consejo Federal del Trabajo en la provincia de Jujuy. Se adhiere a lo manifestado por la provincia de Santiago del







jueves 5 y viernes 6 de julio de 2018

Estero en relación al programa y estadística que solicita. En Jujuy recientemente se creó la bolsa de trabajo conjuntamente con el Ministerio de Trabajo, en la cual se especifican las condiciones de inscripción (ya sea con o sin planes sociales, con o sin trabajo, etc), con lo cual, permite observar la realidad de la provincia y realizar un estudio acabado para orientar las políticas públicas de empleo. Consulta si van a continuar los distintos programas de empleo. Destaca que la provincia de Jujuy se encuentra trabajando en los recursos renovables, especialmente en la energía solar, lo que generará nuevos puestos de trabajo.

Toma la palabra el Sr. Roberto Palina, representante de la provincia de **Tucumán**, quien solicita acceso a las bases de datos del Ministerio, ya que serviría para poder diseñar mejor las políticas, ver mejor el empleo y el desempleo. Manifiesta la importancia de la conformación de las mesas sectoriales tripartitas ya que son estratégicas para diseñar políticas públicas.

Posteriormente, se le otorga la palabra al Sr. Oscar Balla, representante de la provincia de **Entre Ríos**, inicia con agradecimientos, resalta la relación que tiene con la Nación, que han hecho operativos en conjunto trabajando con el director regional. También cuenta el caso de una empresa distribuidora, en donde gracias al trabajo conjunto con Nación se llegó una solución: Le plantearon el problema al Dr. Pitrau y en dos horas se enviaron las cédulas para realizar la convocatoria, con sólo enviar la cédula de la convocatoria, se iniciaron las negociaciones, y sin llegar a la misma, se arribó a una solución, evitando de esa manera los despidos. Asimismo, manifiesta preocupación por los despidos que están ocurriendo en los últimos meses y también por los acuerdos de desvinculación.

Posteriormente se otorga la palabra al Sr. Lucas Pica, representante de la provincia de Rio Negro, quien manifiesta que la provincia está atravesando tiempos







jueves 5 y viernes 6 de julio de 2018

muy difíciles, informa la existencia de despidos, pero con el trabajo en conjunto de Nación y Provincia se pudieron resolver.

A continuación, se inicia un nuevo bloque con la presentación de la nueva Secretaría de Promoción, Protección y Cambio Tecnológico, a cargo de la Lic. Graciela Beatriz Guzmán, quien informa que la Secretaría aborda temas como la igualdad de género, el trabajo infantil y también adicción y discapacidad. Asimismo, brinda herramientas para enfrentar el cambio tecnológico, atención a los colectivos vulnerados y a las nuevas formas de trabajo. También tiene a cargo la elaboración de normas y programas, y busca desarrollo de nuevos mercados y nuevos empleos.

Posteriormente, la Lic. Guzmán solicita a las autoridades de las provincias que se firme una carta compromiso en relación al trabajo infantil, para dar un mensaje muy fuerte, mostrando que el país está comprometido con la erradicación del mismo. Manifiesta que la "Declaración sobre erradicación del Trabajo Infantil", que se trabajó también en Comisión, después se pondrá a consideración de todos.

A continuación, se le otorga la palabra al Dr. José Bettolli, Gerente de Prevención de la Superintendencia de Riesgos del Trabajo, quien inicia con agradecimientos y expone en relación al punto "Inspección del Trabajo Coordinado". Realiza una presentación sobre "Sistema Público de Vigilancia y Control", que tiene como fin reducir la tasa de accidentes de trabajo.

Por último, se le otorga la palabra al Dr. Omar Yasín, Director Nacional del Servicio de Conciliación Obligatoria y Personal de Casas Particulares, quien procede a informar el estado de implementación del servicio de SECLO en las provincias. Destaca las provincias que ya se encuentran implementándolo.







jueves 5 y viernes 6 de julio de 2018

Cierra la jornada el representante de la provincia anfitriona, Dr. Néstor Rafael Dilullo, quien pronuncia palabras de agradecimiento a los presentes por su participación en las jornadas desarrolladas en su provincia.

Se pone a votación la "Declaración sobre erradicación del trabajo infantil", obteniendo el voto favorable de todas las provincias.

